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ATA DA PRIMEIRA REUNIÃO ORDINÁRIA DO ANO DE DOIS MIL E VINTE E TRÊS DO CONSELHO 

DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO DA UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO. 

Aos dezenove dias do mês de janeiro do ano de dois mil e vinte e três, às quatorze horas, na modalidade 1 

híbrida, reuniu-se o Conselho de Ensino, Pesquisa e Extensão (CONSEPE) da Universidade Federal 2 

Rural do Semi-Árido (UFERSA), sob a presidência do vice-reitor Roberto Vieira Pordeus para deliberar 3 

sobre a pauta da primeira reunião ordinária de dois mil e vinte e três. Estiveram presentes os Pró-4 

Reitores: Pró-Reitoria de Extensão e Cultura (PROEC): José Anizio Rocha de Araújo; Pró-Reitoria de 5 

Graduação (PROGRAD): Kátia Cilene da Silva Moura; Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós Graduação 6 

(PROPPG): Glauber Henrique de Sousa Nunes; os Conselheiros representantes docentes: Centro de 7 

Ciências Agrárias (CCA): Aurélio Paes Barros Júnior; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde 8 

(CCBS): José Domingues Fontenele Neto; Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Fábio 9 

Francisco da Costa Fontes; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): José Albenes 10 

Bezerra Júnior; Centro de Engenharias (CE): Zoroastro Torres Vilar; Centro Multidisciplinar de Angicos 11 

(CMA): Priscila da Cunha Jácome Vidal; Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Simone Maria da 12 

Rocha; Centro Multidisciplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Jorge Luis de Oliveira Pinto Filho; 13 

Representante técnico-administrativo: Milena Paula Cabral de Oliveira; Representantes discentes: 14 

Adriele Jairla de Morais Luciano, Marcondes Ferreira Costa Filho e Marcelo Soares Mota. 15 

Conselheira com ausência justificada: Andrea Maria Ferreira Moura. PAUTA: Primeiro ponto: 16 

Apreciação e deliberação sobre as atas da 11ª reunião ordinária e 4ª reunião extraordinária de 2022; 17 

Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre os Calendários Acadêmicos dos cursos de graduação 18 

presenciais da Ufersa, referentes aos semestres letivos 2023.1 e 2023.2, encaminhados via Memorando 19 

Eletrônico Nº 11/2023 - Prograd; Terceiro ponto: Apreciação e deliberação sobre o calendário de 20 

reuniões ordinárias do Consepe para o ano de 2023; Quarto ponto: Apreciação e deliberação sobre 21 

solicitação de retificação de prazo de renovação de afastamento, conforme Processo nº 22 

23091.014532/2018-03; Quinto ponto: Apreciação e deliberação sobre minuta de resolução que dispõe 23 

sobre as normas para regulamentação da hora-aula, e dos horários dos cursos de graduação presenciais 24 

no âmbito da Universidade Federal Rural do Semi-Árido (Ufersa); Sexto ponto: Outras ocorrências. 25 

Tendo constatado o quórum legal, o presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus declarou aberta a 26 

reunião. Logo após, leu a justificativa de ausência da conselheira Andrea Maria Ferreira Moura e colocou-27 

a em votação, sendo aprovada por unanimidade. Em seguida, a pauta foi lida e colocada em discussão. 28 

A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura deu boas-vindas ao semestre 2022.2 que se iniciou e, em 29 

seguida, em nome do Comitê de Graduação solicitou a retirada do segundo ponto de pauta; então, 30 

explicou que as propostas dos Calendários Acadêmicos surgiram baseadas em reuniões ocorridas entre 31 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 

CONSELHO DE ENSINO, PESQUISA E EXTENSÃO 

 
a Divisão de Registro Acadêmico (DRA), Divisão de Administração Acadêmica (DAA), Sistema de 32 

Biblioteca, Coordenação Geral de Ação Afirmativa, Diversidade e Inclusão Social (Caadis), Pró-Reitoria 33 

de Assuntos Estudantis (Proae) e a Representação Estudantil, para que todos os setores envolvidos 34 

fossem atendidos, porém, a disponibilização das propostas de calendários para a consulta pública 35 

(comunidade acadêmica e discentes) não pôde ser realizada em função do curto período de tempo, 36 

dessa forma, foi solicitado que fosse retirado de pauta para que posteriormente a tarefa possa ser 37 

concluída. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar informou que o Centro de Engenharias (CE) deliberou 38 

de forma favorável à solicitação da conselheira Kátia Cilene da Silva Moura para retirar o segundo ponto 39 

de pauta, e sugeriu que a Prograd realizasse um contato direto com os Centros, pois cada um deles 40 

possuem suas propostas de acordo com suas particularidades e seria interessante que o calendário 41 

pudesse ser construído baseado nisto. O conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior informou que o 42 

Centro de Ciências Agrárias (CCA) deliberou de forma favorável à solicitação da conselheira Kátia Cilene 43 

da Silva Moura para retirar o segundo ponto de pauta e questionou sobre os prazos estabelecidos entre 44 

os semestres. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho agradeceu a conselheira Kátia Cilene da 45 

Silva Moura por ter incluído a contribuição da Representação Estudantil nas reuniões dedicadas à 46 

construção do Calendário Acadêmico. O conselheiro José Domingues Fontenele Neto informou que o 47 

Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS) deliberou de forma favorável à solicitação da 48 

conselheira Kátia Cilene da Silva Moura para retirar o segundo ponto de pauta e ponderou sobre os 49 

prazos estabelecidos entre os semestres. O conselheiro Fábio Francisco da Costa Fontes informou 50 

que o Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN) deliberou de forma favorável à solicitação da 51 

conselheira Kátia Cilene da Silva Moura para retirar o segundo ponto de pauta e expôs a preocupação do 52 

Centro em relação à diminuição da quantidade de matrículas no curso de Ciência e Tecnologia, e 53 

considerou que isto pode ter ocorrido em consequência do calendário, então, solicitou uma maior 54 

celeridade no processo da construção do calendário. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura 55 

agradeceu as colocações dos conselheiros e respondeu que, em relação ao estreitamento da 56 

comunicação com as Chefias de Departamentos, vão ser realizadas discussões com este intuito para que 57 

todos possam entender quais são as necessidades, demandas e prazos. Sem mais colocações, o 58 

presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em votação a retirada do segundo ponto da 59 

pauta, que foi aprovada por unanimidade. Logo após, colocou em votação a pauta com a alteração 60 

realizada, que foi aprovada por unanimidade. Dessa forma, a pauta organizou-se em: Primeiro ponto: 61 

Apreciação e deliberação sobre as atas da 11ª reunião ordinária e 4ª reunião extraordinária de 2022; 62 

Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre o calendário de reuniões ordinárias do Consepe para o 63 

ano de 2023; Terceiro ponto: Apreciação e deliberação sobre solicitação de retificação de prazo de 64 

renovação de afastamento, conforme Processo nº 23091.014532/2018-03; Quarto ponto: Apreciação e 65 
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deliberação sobre minuta de resolução que dispõe sobre as normas para regulamentação da hora-aula, e 66 

dos horários dos cursos de graduação presenciais no âmbito da Universidade Federal Rural do 67 

SemiÁrido (Ufersa); Quinto ponto: Outras ocorrências. PRIMEIRO PONTO. O presidente do conselho 68 

Roberto Vieira Pordeus colocou em discussão a ata da 11ª Reunião Ordinária de 2022; sem 69 

colocações, a ata foi votada e aprovada com três abstenções. Em seguida, colocou em discussão a ata 70 

da 4ª Reunião Extraordinária de 2022; sem colocações, a ata foi votada e aprovada com três abstenções. 71 

SEGUNDO PONTO. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em discussão o 72 

segundo ponto de pauta. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar colocou que o CE deliberou de forma 73 

conjunta para que a 2ª Reunião Ordinária prevista para o dia 17 de fevereiro de 2023 fosse antecipada 74 

para o dia 16 de fevereiro, pois a data está próxima ao feriado do Carnaval. O conselheiro José 75 

Domingues Fontenele Neto informou que o CCBS corrobora com a sugestão proposta pelo conselheiro 76 

Zoroastro Torres Vilar. A conselheira Priscila da Cunha Jácome Vidal ponderou que o Calendário das 77 

Reuniões deve ser reajustado ao Calendário Acadêmico, caso seja necessário. O presidente do conselho 78 

Roberto Vieira Pordeus colocou em votação a alteração da data da 2ª Reunião Ordinária conforme 79 

encaminhado pelo conselheiro Zoroastro Torres Vilar, que foi aprovada por unanimidade. Em seguida, 80 

colocou em votação o segundo ponto de pauta, que foi aprovado com uma abstenção. TERCEIRO 81 

PONTO. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em discussão o terceiro ponto de 82 

pauta. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior informou que a docente em questão faz parte do 83 

Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH) e explicou que o processo continua o 84 

mesmo, porém, houve um equívoco na aprovação, pois constam duas datas no processo, que seria a 85 

provável data da defesa da tese e a data do período de afastamento conforme a Resolução 86 

Consuni/2018, então, a retificação foi solicitada em decorrência ao que está previsto na norma citada 87 

anteriormente. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em votação o terceiro ponto 88 

de pauta, que foi aprovado por unanimidade. QUARTO PONTO. O presidente do conselho Roberto 89 

Vieira Pordeus colocou em discussão o quarto ponto de pauta. O relator Aurélio Paes Barros Júnior 90 

explicou que a demanda sobre as normas para regulamentação da hora-aula, e dos horários dos cursos 91 

de graduação presenciais surgiu nos cursos de graduação no âmbito da Ufersa; em seguida, relatou que 92 

a Minuta de Resolução foi aprovada pela Prograd e pelo Comitê de Graduação, e que durante todo o 93 

processo foi solicitado um parecer ao Procurador, e este, também se manifestou de forma favorável, 94 

porém, alertou para os casos de cursos que ocorram a redução da sua carga horária mínima, estas 95 

devem ser revistas para realizar a correção em seus respectivos Projetos Pedagógicos dos Cursos 96 

(PPCS). Finalizou esclarecendo que realizou apenas algumas alterações na redação do texto, e declarou 97 

o seu voto para aprovar o texto da norma com alterações. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar 98 

informou que o Centro de Engenharias deliberou de forma contrária à Resolução, pois, de acordo com a 99 
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análise realizada, esta Resolução trará mais prejuízos do que benefícios para as particularidades dos 100 

cursos das Engenharias, e caso seja aprovada nesta reunião, encaminhou uma solicitação para que a 101 

Resolução não seja obrigatória para todos os cursos, e todas as outras Resoluções existentes não 102 

seriam extintas, mas ficariam facultadas para que os cursos de acordo com as suas particularidades 103 

possam decidir. A conselheira Priscila da Cunha Jácome Vidal informou que o Centro Multidisciplinar 104 

de Angicos (CMA) também deliberou de forma contrária à Resolução e corroborou com as justificativas 105 

dadas pelo conselheiro Zoroastro Torres Vilar. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura informou que 106 

o Comitê de Graduação deliberou de forma favorável ao voto do relator, e esclareceu que a proposta em 107 

questão foi corroborada por várias Coordenações de Curso, porém, vem para atender uma demanda 108 

voltada para os cursos de Ciências Agrárias, pois são cursos integrais e que precisam de mais horários 109 

para realizar a otimização da integralização da sua carga horária, porém, foi realizado um levantamento 110 

da distribuição de disciplinas atuais, e foi identificado que, para os cursos de outras áreas, o primeiro 111 

horário da manhã e o primeiro horário da tarde dificilmente são utilizados para a alocação de disciplinas, 112 

então, retirando os cursos da área de Ciências Agrárias, menos de 30% das turmas possuem esta 113 

alocação. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho opinou que esta Minuta de Resolução traz 114 

alguns prejuízos, principalmente para os “alunos irregulares”, então, informou que a Representação 115 

Discente deliberou de forma contrária à Minuta. O conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior ressaltou que 116 

algumas mudanças propostas nesta minuta são optativas, logo, cabe a cada curso adotar ou não, e 117 

esclareceu que a demanda surgiu dos Cursos com direcionamento para a Prograd e não de forma 118 

inversa. O conselheiro José Domingues Fontenele Neto colocou que é necessário compreender que a 119 

Minuta de Resolução irá flexibilizar uma situação existente na instituição, que seria sobre os horários; 120 

portanto, alguns cursos irão se beneficiar disso, mas não significa que todos precisam aderir, dessa 121 

forma, a Minuta não irá impactar nos cursos que não veem a necessidade de um sexto horário. Então, 122 

informou que deliberará de forma favorável à Minuta de Resolução. A conselheira Kátia Cilene da Silva 123 

Moura complementou que a mudança da hora-aula, de acordo com o que for aprovado, irá se aplicar 124 

para todos os cursos, independentemente se irão ou não aderir ao sexto horário. O relator Aurélio Paes 125 

Barros Júnior pontuou que o conselheiro Zoroastro Torres Vilar enviou uma emenda sobre o tempo da 126 

hora-aula, então, poderá ser discutida caso exista divergências entre os horários. O presidente do 127 

conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em votação o voto do relator Aurélio Paes Barros Júnior, que 128 

foi aprovado com uma abstenção e um voto contrário. Em seguida, foi iniciada a apreciação das 129 

propostas dos conselheiros da Minuta de Resolução. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior 130 

propôs a conversão do parágrafo único do Art. 2º para a criação § 1º: “Os horários das turmas regulares 131 

de cada curso devem ser distribuídos no mesmo turno em que o curso está registrado no MEC: matutino, 132 

vespertino, integral ou noturno.” e a criação do § 2º do Art. 2º: “Os Colegiados dos Cursos, durante a 133 
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aprovação do horário, podem excepcionalmente justificar a abertura de turmas em outros turnos que não 134 

o registrado no MEC.” O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior explicou o que estava posto em suas 135 

propostas. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em votação as propostas 136 

sugeridas pelo conselheiro José Albenes Bezerra Júnior, que foram aprovadas com três votos contrários 137 

e uma abstenção. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar propôs a seguinte redação para o Art 3º: “A 138 

hora-aula, na UFERSA, será ministrada com duração de 55 (cinquenta e cinco) minutos de trabalho 139 

efetivo.”. A proposta foi votada e aprovada com sete votos favoráveis, quatro votos contrários e três 140 

abstenções.  O relator Aurélio Paes Barros Júnior alertou que, com a permanência da hora-aula com a 141 

duração de 55 minutos, será necessário alterar o anexo que está posto os horários para os cursos que 142 

optarem pelo 6º horário. A conselheira Andrea Maria Ferreira Moura propôs um parágrafo único para o 143 

Art. 3º com a seguinte proposta de redação: “A carga horária total da disciplina deve ser contabilizada em 144 

hora-aula.”. O conselheiro Fábio Francisco da Costa Fontes esclareceu que esta emenda foi proposta 145 

para regularizar uma problemática em relação à quantidade de aulas para a contabilização das horas, 146 

então, a proposta é que os 55 minutos sejam considerados a hora-aula e, ao final, possa ser 147 

contabilizado. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar sugeriu realizar uma consulta, pois considerou que 148 

a proposta não pode ser aprovada. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura esclareceu que não é 149 

possível considerar a hora-aula a mesma do horário real do relógio, pois não tem contabilidade de acordo 150 

com os avaliadores do Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep). O 151 

presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em votação a proposta da conselheira Andrea 152 

Maria Ferreira Moura, que foi reprovada com um voto favorável, três votos contrários e onze abstenções. 153 

O conselheiro Zoroastro Torres Vilar propôs a criação de um parágrafo para o Art. 4º com a seguinte 154 

redação: “O colegiado do curso deverá organizar a distribuição das turmas nos horários em cada turno, 155 

tomando o cuidado para que fique equilibrado com relação ao turno e com relação ao dia da semana.”. A 156 

conselheira Kátia Cilene da Silva Moura esclareceu que já existe uma Resolução que dispõe sobre a 157 

distribuição dos horários dos componentes curriculares, e que, particularmente, considera importante o 158 

parágrafo proposto pelo conselheiro Zoroastro Torres Vilar para que possa ser feita uma relação com a 159 

normativa já existente, porém, declarou que irá se abster nesta proposta, pois compartilha do voto com o 160 

Comitê de Graduação. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho sugeriu que a Resolução em 161 

questão fosse citada na proposta sugerida do conselheiro Zoroastro Torres Vilar. O relator Aurélio Paes 162 

Barros Júnior observou que a proposta do conselheiro Zoroastro Torres Vilar não se encaixa no Art. 4º. 163 

O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho sugeriu que fosse criado um novo artigo com a proposta 164 

do conselheiro Zoroastro Torres Vilar. O conselheiro Zoroastro Torres Vilar concordou com as 165 

sugestões do conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho. Então, a criação do parágrafo sugerida pelo 166 

conselheiro Zoroastro Torres Vilar alocou-se após o Art. 5º com a seguinte redação: ”O colegiado do 167 
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curso deverá organizar a distribuição das turmas nos horários em cada turno, tomando o cuidado para 168 

que fique equilibrado com relação ao turno e com relação ao dia da semana, conforme Resolução 169 

vigente.”. A proposta foi votada e aprovada com nove votos favoráveis, dois contrários e três abstenções. 170 

O conselheiro Zoroastro Torres Vilar retirou a sua proposta de redação para o Art. 9º. A conselheira 171 

Andrea Maria Ferreira Moura propôs a seguinte redação para o Art. 9º: “Os horários dos turnos deverão 172 

ser dispostos da seguinte maneira: matutino – 07h00min às 12h30min; vespertino - 13h00min às 173 

18h30min; noturno – 18h50min às 22h20min, sem intervalo.”. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura 174 

esclareceu que, como a hora-aula foi modificada para 55 minutos, o anexo será alterado de acordo com 175 

as disposições, e o Art. 9º também precisará ser alterado em função do anexo. O presidente do conselho 176 

Roberto Vieira Pordeus esclareceu que, dessa forma, não será necessário realizar a votação, pois as 177 

redações dos artigos e parágrafos devem ser ajustados de acordo com o que foi aprovado anteriormente. 178 

A conselheira Andrea Maria Ferreira Moura propôs a seguinte redação para o Art. 9º: “Não predefinir os 179 

horários de intervalo para os turnos matutino e vespertino, porém garantir 20 minutos de intervalo 180 

distribuídos por turno, a critério da coordenação.”. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura explicou 181 

que a proposta da conselheira Andrea Maria Ferreira Moura é incompatível com a operacionalização dos 182 

horários, pois é necessário realizar a distribuição das turmas nas salas de aulas; então, se cada curso 183 

resolver fazer o seu intervalo de acordo com as suas condições de aula, jamais será possível realizar o 184 

ensalamento das turmas. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em votação a 185 

proposta da conselheira Andrea Maria Ferreira Moura, que foi reprovada com dois votos favoráveis. A 186 

conselheira Andrea Maria Ferreira Moura propôs a seguinte redação para o § 2º do Art. 9º: “O turno 187 

noturno terá intervalo 10 minutos após segundo horário.” O conselheiro Fábio Francisco da Costa 188 

Fontes explicou que esta proposta foi sugerida para atender uma demanda de deslocamento, pois 189 

algumas disciplinas não estão alocadas de forma próxima, então, é necessário um tempo para que os 190 

alunos e professores possam se encaminhar. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou 191 

em votação a proposta da conselheira Andrea Maria Ferreira Moura, o resultado empatou com três votos 192 

favoráveis, três votos contrários e sete abstenções, então o presidente do conselho Roberto Vieira 193 

Pordeus informou que seria mantido o texto original. O conselheiro José Albenes Bezerra Júnior 194 

propôs a criação do § 4º no Art. 10 com a seguinte redação: “Para as aulas noturnas, os colegiados de 195 

curso possuem discricionariedade para estabelecer a disponibilidade de aulas em bloco.”. O conselheiro 196 

Fábio Francisco da Costa Fontes compartilhou do entendimento de que não deve ser o Colegiado de 197 

Curso que deve decidir, pois a função está voltada para os Departamentos. A conselheira Kátia Cilene 198 

da Silva Moura corroborou com a colocação do conselheiro Fábio Francisco da Costa Fontes. O 199 

conselheiro José Albenes Bezerra Júnior sugeriu que fosse acrescentado ao texto da proposta: 200 

“Colegiado e Departamento de curso”. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho opinou que não 201 
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caberia ao texto o termo “Colegiado e Departamento de curso”, pois, se passará pelo Departamento, fica 202 

subentendido que já foi analisado pelo Colegiado, desse modo, sugeriu que fosse alterado apenas para 203 

“Departamento de curso”. O conselheiro José Domingues Fontenele Neto alertou que as disciplinas 204 

são alocadas em Departamentos, porém, os cursos são alocados em Centros, então, frequentemente 205 

existem Disciplinas ofertadas por um curso específico em diversos Departamentos, dessa forma, opinou 206 

que esta discussão deveria estar sendo regulamentada aqui. O presidente do conselho Roberto Vieira 207 

Pordeus questionou ao conselheiro José Domingues Fontenele Neto se ele iria permanecer com a 208 

proposta. O conselheiro José Domingues Fontenele Neto informou que permaneceria com a proposta. 209 

O conselheiro José Anizio Rocha de Araújo corroborou com a colocação do conselheiro José 210 

Domingues Fontenele Neto e expressou que o item proposto pelo conselheiro José Albenes Bezerra 211 

Júnior deveria ser suprimido. O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em votação a 212 

proposta do conselheiro José Albenes Bezerra Júnior para a criação do §4º no Art. 10: “Para as aulas 213 

noturnas, os colegiados e departamento de curso possuem discricionariedade para estabelecer a 214 

disponibilidade de aulas em bloco.”, que foi reprovada com nove votos contrários, dois votos favoráveis, e 215 

três abstenções. A conselheira Andrea Maria Ferreira Moura propôs a alteração do parágrafo único do 216 

Art. 11 para §1º e propôs a criação do §2º com a seguinte redação: “Para o docente responsável por uma 217 

disciplina do último horário de um determinado turno é recomendado não assumir uma disciplina do 218 

primeiro horário do turno seguinte.”, porém o conselheiro Fábio Francisco da Costa Fontes solicitou a 219 

retirada da proposta da conselheira Andrea Maria Ferreira Moura de acordo com a deliberação do Centro 220 

de Ciências Exatas e Naturais (CCEN). O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em 221 

votação a Minuta de Resolução com as alterações, que foi aprovada por unanimidade. QUINTO PONTO. 222 

O presidente do conselho Roberto Vieira Pordeus colocou em discussão o quinto ponto de pauta. O 223 

conselheiro Aurélio Paes Barros Júnior informou que foi alertado, durante a reunião do Centro de 224 

Ciências Agrárias, que algumas Resoluções Consepe/Consuni da Universidade precisam ser alteradas e 225 

atualizadas em decorrência das mudanças ocorridas na Qualis/CAPES. O conselheiro José Domingues 226 

Fontenele Neto alertou para a necessidade em relação aos cuidados com a infraestrutura; em seguida, 227 

relatou que recebeu algumas gravações de goteiras em alguns locais da Universidade causadas pela 228 

chuva e se assustou com o cenário atual, pois acaba danificando também alguns aparelhos como ares-229 

condicionados e projetores. Logo após, solicitou a instalação dos bebedouros nas Centrais de Aulas; 230 

expressou que compreende todas as dificuldades enfrentadas pela Universidade com os seus 231 

fornecedores, porém, é necessário cobrar. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho colocou que 232 

a “Exclusão de disciplina” deve ser pautada novamente, tendo em vista que alguns alunos se queixam da 233 

necessidade de sua ocorrência em alguns casos de matrículas indevidas; então, enfatizou que deveria 234 

ser revisto de uma forma diferente, pelo menos até certo período do semestre, pois é necessário para 235 
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que alguns casos possam ser sanados. Em seguida, informou que haverá uma calourada para os 236 

estudantes na sexta-feira (27) e agradeceu pelo apoio da Universidade. O conselheiro Zoroastro Torres 237 

Vilar expôs uma preocupação do Centro de Engenharias (CE) sobre um caso que ocorreu no momento 238 

da aula do docente Francisco Júnior, onde um discente teve uma convulsão, então, esse fato alertou 239 

para algumas questões, pois os docentes não possuem preparação para este tipo de situação; dessa 240 

forma, o Centro de Engenharias (CE) encaminhou uma solicitação em relação à inclusão de treinamentos 241 

nesse sentido, como um curso de primeiros socorros e também a criação de um ambiente de Enfermaria 242 

dentro da Universidade para esses casos. O conselheiro Fábio Francisco da Costa Fontes expôs a sua 243 

preocupação em relação à manutenção e ordens de serviços, pois algumas problemáticas que parecem 244 

ser simples não são resolvidas, e relatou algumas situações ocorridas nos Laboratórios de Ciência da 245 

Computação (LCC). Sendo assim, solicitou uma maior atenção para essas situações, pois o curso 246 

precisa funcionar de forma devida. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho alertou para a 247 

situação do funcionamento do Restaurante Universitário, pois, na primeira semana, já existiram alguns 248 

problemas com a comida e as filas exorbitantes. A conselheira Kátia Cilene da Silva Moura esclareceu 249 

ao conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho que tem buscado realizar uma proximidade maior com as 250 

Coordenações de Curso com o intuito de resolver as questões mais pontuais sobre a Oferta de 251 

Disciplinas; explicou que existe uma grande demanda de alunos em algumas disciplinas, pois não foram 252 

ofertadas durante o período da pandemia, com isso, estão sendo realizadas algumas demandas nesse 253 

sentido, para que os alunos não sejam prejudicados e consigam concluir o curso, e finalizou informando 254 

que está à disposição dos alunos do curso de Agronomia para contribuir na solução desses problemas. 255 

Em relação às colocações do conselheiro José Domingues Fontenele Neto, relatou que recebeu uma 256 

notificação no primeiro dia de aula informando que o bebedouro da Central de Aulas II ainda estava sem 257 

funcionar, porém, há três meses, a SIN informou que os bebedouros novos tinham chegado e iam ser 258 

instalados e, com isso, foi realizada uma listagem dos prédios que receberiam as máquinas para que 259 

todas as Centrais de Aulas fossem atendidas, e no final do ano passado foi repassado que todos os 260 

bebedouros defeituosos teriam sido substituídos; então, com essa situação, foi realizado um 261 

questionamento à Superintendência de Infraestrutura (SIN) e para eles, todos os bebedouros haviam sido 262 

substituídos, dessa forma, foi solicitado que a situação da Central de Aulas II fosse revista e que o 263 

acompanhamento da execução desses serviços fosse mais efetivo. Explicou que, desde dezembro, está 264 

sendo efetuado um trabalho para a realização da substituição dos projetores defeituosos e dos cabos, 265 

porém, para a surpresa de todos, também recebeu os vídeos onde a água da chuva estava jorrando pelo 266 

teto nos aparelhos que tinham sido substituídos recentemente, então, com esta situação, também 267 

solicitou a SIN que fosse realizada uma manutenção nos telhados. Finalizou informando que haverá o 268 

acolhimento dos alunos ingressantes do noturno, hoje (19), às 19h e amanhã (20), às 8h, os alunos dos 269 
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cursos integrais no auditório da PROEC; em seguida, informou que, em relação ao Programa Institucional 270 

de Bolsas de Iniciação à Docência (Pibid) e à Residência Pedagógica, no semestre passado, a 271 

Universidade foi contemplada com mais de 100 bolsas para cada um dos programas, e explicou que os 272 

programas têm a duração de 18 meses e as atividades já foram iniciadas, e no dia 10 de fevereiro, 273 

haverá a abertura oficial institucional dos dois programas. Nada mais havendo a discutir, o presidente do 274 

conselho Roberto Vieira Pordeus agradeceu a presença de todos os conselheiros e deu por encerrada a 275 

reunião e eu, Éricka Tayana Lima Bezerra, Secretária ad hoc dos Órgãos Colegiados, lavrei a presente 276 

Ata, que após lida e aprovada sem emendas, na reunião do dia 16 de fevereiro de 2023, segue assinada 277 

pelo presidente do Consepe, pelos demais conselheiros presentes a esta reunião e por mim. 278 
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